



Recomendación relativa al aumento de los costes de producción

CCA 2022-15

Abril de 2022



El Consejo Consultivo de Acuicultura (CCA) reconoce y agradece el apoyo financiero de la UE





Índice

Índice	2
Introducción - Situación	3
Recomendaciones	3

Introducción - Situación

Los costes de producción en el sector acuícola han aumentado de manera considerable desde mediados de 2021. Los precios de las materias primas con las que se elaboran los piensos para los peces se han incrementado sensiblemente, hasta el punto de resultar inasumibles. Este fenómeno se debe probablemente a la reanudación de las actividades de producción a nivel mundial tras la pandemia de COVID-19, así como a otros posibles motivos que entran en el terreno de la especulación. Además, algunas materias primas han dejado de estar disponibles.

El sector de la acuicultura se ha visto gravemente afectado por la subida de los precios de la energía, lo que a su vez ha provocado un incremento de los costes operativos (oxígeno, material de envasado y transporte). Este aumento desmedido de los precios comenzó unos meses antes del estallido de la guerra en Ucrania, que no hizo sino agravar la situación.

El aumento de los costes de producción afecta a todas las explotaciones acuícolas de Europa y comienza ya a ser insostenible. En concreto, la drástica subida de los precios de la energía está afectando a la viabilidad de todas las explotaciones acuícolas, en especial las que hacen un uso intensivo de la energía, como las de producción en tierra de trucha, rodaballo, lubina y dorada o las que emplean SRA o criaderos. El aumento de los costes de producción está desbordando a estas explotaciones y podría dar lugar al colapso de gran parte del sector acuícola en Europa.

El CCA subraya que, para evitar el cierre de una gran parte de las explotaciones acuícolas europeas, es necesario y esencial realizar con carácter inmediato intervenciones que ayuden a este sector a afrontar la crisis energética y el aumento de los costes de producción.

Recomendaciones

El CCA recomienda a la Comisión Europea y los Estados miembros adoptar las siguientes medidas a corto y medio plazo. Se trata de acciones esenciales para garantizar la supervivencia del sector acuícola, que crea empleos, estimula la actividad económica en las zonas rurales y contribuye al suministro de alimentos nutritivos a la Unión Europea (UE).

- Reducir los impuestos y los costes de los suministros de energía y los combustibles, que resultan tremadamente difíciles de asumir para algunos Estados miembros, para las explotaciones acuícolas y para todos los operadores de la cadena de valor, tal y como se hace en otros sectores estratégicos. En particular, consideramos necesario revisar o, preferiblemente, suspender temporalmente las cuotas de compensación de CO₂ a nivel de la UE. Estas cuotas están sujetas a una fuerte especulación en el mercado de valores, probablemente espoleada por los grandes competidores de la UE.
- Revisar la formación de los precios de la energía a nivel de la UE; los precios actuales deberían estar ligados en su totalidad a los precios del gas natural, así como a la cuota producida de energía hidroeléctrica, eólica y solar. Facilitar el acceso de las explotaciones acuícolas a las energías renovables y financiar la adopción de dichas energías. Asimismo, deben ofrecerse modalidades de intercambio sostenible, como las denominadas «comunidades de energía».



- Simplificar el proceso de concesión de autorizaciones para un solo fin o de licencias de doble uso para la acuicultura y la producción de energía; fomentar el uso de estas licencias en el sector acuícola para promover la explotación de distintas formas de energía (hidroeléctrica, fotovoltaica, biomasa y eólica).
- Además del marco existente para la concesión de ayudas estatales al sector acuícola (ayudas de minimis), la Comisión Europea debe establecer un marco temporal de ayudas estatales (similar al que se puso en marcha durante la pandemia de COVID-19) que proporcione una mayor flexibilidad a los Estados miembros y preste apoyo a las empresas afectadas por la invasión rusa.
- La Comisión Europea debe explorar, a pesar de disponer de tiempo limitado, la posibilidad de aplicar todas las opciones de apoyo financiero disponibles, además de la ayuda estatal, para superar la crisis.
- Los Estados miembros deben poner en marcha el Fondo Europeo Marítimo, de Pesca y de Acuicultura (FEMPA), que ofrece ayudas para compensar a las explotaciones acuícolas por la pérdida de ingresos o el aumento de gastos derivados de fenómenos y situaciones que provocan graves perturbaciones en el mercado. A fin de evitar más retrasos, convendría valorar el uso de una metodología horizontal y simplificada para calcular los costes adicionales.

La situación actual podría empeorar y conducir a la escasez de suministro energético (gas natural, electricidad y petróleo). El CCA subraya que si se produjese un fenómeno de este tipo, la acuicultura debería considerarse una actividad esencial desde el primer momento para garantizar que siga ofreciendo alimentos nutritivos y saludables a sus mercados. Es mejor anticiparse a una posible materialización de este escenario que reaccionar más tarde en medio del pánico.



Consejo Consultivo de Acuicultura (CCA)

Rue Montoyer 31, 1000 Bruselas, Bélgica

Tel: +32 (0) 2 720 00 73

E-mail: secretariat@aac-europe.org

Twitter: @aac_europe

www.aac-europe.org/es/